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Résumé 

Les travailleurs de l’industrie cosmétique sont confrontés à une variété de produits chimiques 

potentiellement dangereux, pouvant avoir des effets néfastes sur leur santé. L’objectif principal de ce 

travail est d’évaluer l’exposition professionnelle à certaines substances chimiques utilisées par les 

industries cosmétiques de Constantine. Une enquête par questionnaire a été effectuée auprès de 126 

personnels et les responsables de 10 industries cosmétiques en collaboration avec le service de 

toxicologie du CHU de Constantine. Les préparateurs représentent 28% de l'effectif total. Une 

proportion de 49% des travailleurs ignorent la nature toxique des substances contenues dans les produits 

cosmétiques. Par ailleurs, une majorité de 67% déclare ne pas utiliser ni être exposée à des substances 

nocives dans leurs postes de travail. De manière remarquable, 56% n’ont jamais éprouvé de signes 

cliniques liés à une éventuelle exposition auxdites substances chimiques et parmi le pourcentage restant, 

24% ont éprouvé des irritations oculaires, 20% des irritations cutanées, et 12% des problèmes 

respiratoires. En récapitulant, trois facteurs de risque principaux sont responsables de l'apparition 

d'effets indésirables : l'âge, le poste occupé et l'exposition aux substances chimiques. Les conclusions 

de notre étude suscitent une préoccupation de premier ordre quant à l'omission systématique et à 

l'insuffisance des déclarations émanant du personnel, ainsi qu'à leur connaissance limitée des substances 

chimiques inhérentes à leur milieu professionnel. Les autorités compétentes doivent continuer à 

renforcer le suivi médical et les réglementations concernant l'utilisation et la déclaration des substances 

chimiques dans l'industrie cosmétique, et organiser des programmes de sensibilisation réguliers pour 

informer le personnel sur les risques liés aux substances chimiques. 

Mot-clé : industrie cosmétique, produits cosmétiques, exposition professionnelle, service toxicologie, 

Constantine.  

Abstract 

Workers in the cosmetics industry are faced with a variety of potentially hazardous chemicals that can 

have detrimental effects on their health. The primary objective of this study is to assess occupational 

exposure to certain chemical substances used by the cosmetics industry in Constantine. A questionnaire 

survey was conducted among 126 personnel and the managers of 10 cosmetic industries in collaboration 

with the toxicology department of the Constantine University Hospital. Preparers constitute 28% of the 

total workforce. A proportion of 49% of the workers are unaware of the toxic nature of the substances 

contained in cosmetic products. Furthermore, a majority of 67% state that they neither use nor are 

exposed to harmful substances in their workplaces. Remarkably, 56% have never experienced any 

clinical signs related to potential exposure to these chemical substances, and among the remaining 

percentage, 24% have experienced eye irritations, 20% have experienced skin irritations, and 12% have 

experienced respiratory problems. Summarizing, three main risk factors contribute to the occurrence of 

adverse effects: age, job position, and exposure to chemical substances. The findings of our study raise 

significant concerns regarding the systematic omission and insufficient reporting by personnel, as well 

as their limited knowledge of the chemical substances inherent in their professional environment. The 

competent authorities must continue to enhance medical monitoring and regulations regarding the use 

and reporting of chemical substances in the cosmetics industry, and organize regular awareness 

programs to educate the personnel about the risks associated with chemical substances. 

Keywords: cosmetics industry, cosmetic products, occupational exposure, toxicology department, 

Constantine. 


